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殘疾者就業成功率升50%
有心僱主願正價聘用 有大企業拆散工種回饋社會

煙包警告語放大
95%煙民稱照吸
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30新來港生獲獎學金升大

「維港遊」招待逾2000基層遊船河

「 荔 園 Super Summer
2015」重臨香江後，一直吸

引不少市民與旅客入場玩樂。荔園有限公司昨日宣
布，開幕後首個周日(昨日)創入場人次新高，由上
午11時至晚上9時，共錄得逾5萬人次進場，開幕
至今3天累計人次已逾10萬，反應熱烈。此外，荔
園昨晚首次安排了一場神秘求婚。黃先生期望於充
滿香港情懷的氛圍下向女朋友求婚，締結一段異國
良緣，最終如願以償，一對準新人更獲荔園有限公
司主席邱達根及在場每一位遊人的祝福。

■記者 文森

荔園求婚
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）電力市場
未來發展公眾諮詢將於明天結束，有意見認
為政府應改變現時實報實銷的燃料賬制度，
以增加兩電節省燃料費的誘因。有環團提出
可在燃料合約中設立對沖機制，並由兩電和
市民分享利潤。至於可令本港電價下調多
少，研究單位指首要作用是紓緩波幅，但承
認對沖亦會有賠賺情況。
現時市民的電費由基本電費和燃料費組

成，若燃料價格高於基本電費所涵蓋的標準
燃料費，有關差額將透過燃料費收取，燃料
費的成本由市民承擔。而過往兩電正因燃料
費上升，令淨電費未有下調，甚至需大幅增
加，故社會有指此制度令電力公司缺乏購置
價較便宜燃料的誘因。
世界綠色組織與花旗銀行研究部提議，可
在現時利潤管制協議中，引入燃料價格對沖
機制。電力公司和燃料供應商在簽定合約
時，鎖定燃料費用。若實際燃料費用高於合
約所訂的費用，電力公司只需按合約價付
款；但若如實際燃料費用低於合約費用，差
額需由市民與電力公司承擔。

假設電力公司與供應商簽訂的燃料費為每單位100
元，若燃料現貨價為120元，電力公司只需付出100
元；但現貨價跌至為80元，電力公司和市民就要負擔
20元開支。
世界綠色組織行政總裁余遠騁表示，隨着本港會使

用更多天然氣發電，預期燃料費用上升，市民負擔增
加，相信引入對沖機制有助減輕波動性，穩定燃料費
用開支。他又提出，若兩電從對沖機制節省燃料費
用，當中80%由市民分享，兩電可獲其20%，增加兩
電節省燃料費用的誘因。

專家指對沖有賠賺 比率常變
他又指，根據兩電資料，中電2014年預測燃料總費

用開支為103億港元，港燈為48億元。他建議可先將
30%燃料開支納入對沖機制，並視乎情況，考慮擴展
至70%。至於對沖機制可令本港電價下調多少，花旗
銀行研究部董事總經理劉顯達就指，對沖首要作用是
紓緩燃料成本的波幅，其主要目的不是令電價下調。
他亦承認，對沖常有賠賺，而其比率經常改變，難以
一概而論是賺多還是賠多。
另外，環境局諮詢文件中提出，可研究將現時的
9.99%准許回報利潤，下調至6%至8%。余遠騁表
示，前一次的檢討由 13.5%降至 9.99%，相差約
3.5%。他參考上次經驗，建議今次可進一步調低至
7%至8%。
能源諮詢委員會主席蘇偉文表示，6%至8%的水平

乃政府幾年前的研究報告，當時正處於低息情況，但
隨着現時美元亦開始加息，而兩電的利潤管制協議一
訂立就10年時間，需要平衡營運者未來在高息水平
下，若降至6%或對電力公司缺乏吸引力。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）食物及衛生局最近
建議擴大煙包上的圖像警語的面積，由現時佔煙包面
積的50%大幅提升至85%。「香港煙民權益關注組」
日前就有關建議訪問近千名煙民，發現九成五受訪煙
民都表示不會因此減少吸煙。關注組認為，當局的做
法只是將煙民「妖魔化」，更有可能令較年老的煙民
無法辨別香煙品牌及款式，增加誤購私煙的機會。

恐增老煙民誤購私煙機會
關注組於過去兩星期在港九多處繁忙的吸煙點訪問

了978名煙民，發現九成五受訪煙民表示，不會因為
擴大煙包上圖像警語的面積而減少吸煙。「香港煙民
權益關注組」召集人黃炳雄表示，調查已充分反映當
局的做法絕對不會減低煙民的吸煙意慾，因為煙民根
本不會理會圖像警語的訊息，他認為當局的做法只是
想將禍害誇大，藉此「妖魔化」煙民，令吸煙者被歧
視。如擴大煙包的警告圖像，屆時煙名、香煙的成分
標示等都會縮細，令部分較年老煙民難以分辨假煙及
私煙，增加誤購私煙的機會。
另一方面，「香港煙民權益關注組」亦批評，港府

沒有就上述建議進行諮詢，更想以附屬法例形式「先
斬後奏」立法；他們又不滿吸煙與健康委員會身為政
府法定機構，利用公帑動員，要求多個團體響應及舉
行街頭簽名活動支持政府立法。
關注組顧問何民傑表示，根據《香港吸煙與健康委

員會條例》，法例付權該委員會就吸煙與健康的有關
議題進行傳播訊息、研究及公眾教育等工作，並不包
括舉行群眾運動，認為吸煙與健康委員會的做法非常
有問題。關注組呼籲煙民在7月1日，到他們設立的
街站簽名，反對政府的做法。

■余遠騁表示，相信引入對沖機制有助減輕
波動性，穩定燃料費用開支。

■香港煙民權益關注組強烈反對擴大煙包上「吸煙危
害健康」的警告圖像，認為做法無助減少煙民數量。

陳廣盛攝

輕度弱智的李庭彰中六畢業以後，加
入到明愛樂務綜合職業訓練中心，

接受辦公室活動助理訓練。庭彰指，3星
期前在港鐵香港站的便利店中開始工
作，每日工作4小時，每周一、三、五上
班，直言工作初時仍未適應工作節奏。
「尤其每逢午飯時間，附近的OL都會湧
來 購 物 ， 繁 忙 時 間 可 謂 『 無 時
停』。」
庭彰又指，雖然工作有挑戰，但同事

友善對待又願意指教，加上工作現已上
手，滿足感油然而生。

不少人「揀工做」前線空缺增
負責指導李庭彰的二級工場導師葉文
強表示，輕度弱智亦有程度之分，庭彰
接近正常水平，外表看來與常人無異，
溝通能力與工作能力均等。他續指，庭
彰右手因先天問題出現類似小兒麻痺症
的障礙，工作表現較常人「打七折」，
但勝在肯學肯捱，加上近年殘疾人士求
職成功有增加趨勢，不少前線工作機會
可令殘疾人士發揮所長。
葉文強解釋指，最低工資實施以後，

市場上不少人「揀工做」，令前線工作
如物流及服務行業崗位出現大量空缺，
殘疾人士間接受惠。

他續說，近年不少大企業希望回饋社
會，願意聘用殘疾人士，甚至刻意拆散
工種提供工作機會，以「在職培訓 (
On-the-job training) 」形式指派簡單工
作，令殘疾人士就業成功率在最低工資
實施後大升50%。
雖然外間憂慮服務行業前景不明朗，

僱主為減省成本或會向殘疾僱員開刀，
政府遂容許殘疾僱員選擇進行生產能力
評估，將工作表現與薪酬掛鈎，按評估
生產力收取釐定工資。
但葉文強指，甚少聽聞有僱主評估殘

疾僱員，直言「有心請都會畀足錢」。

車房店主憂難適應戶外工作
明愛昨日與商會合辦協助殘疾人士求職

活動，帶同中心學員到車房或餐廳叩門面
試，其中李庭彰本着「多學習新鮮事物」
的精神選擇到車房求職。車房店主梁先生
與庭彰面試後表示，面試中主要關注庭彰
是否曾接受汽車美容訓練，及憂慮他能否
適應車房的戶外工作環境。雖然庭彰未曾
受有關訓練，但店主大讚他身體能力佳，
而且與人對話流暢，若有真正作為長工的
興趣又不怕辛苦，公司絕對願意聘請為學
徒及提供訓練，坦言公司人少少，「人際
關係簡單，有困難只要出聲一定會幫。」

受惠
低資
香港文匯報訊 （記者 郭兆東） 殘疾

人士求職往往受到不少限制，但近年受

惠於最低工資實施，就業成功率竟大升

50%。有康復服務導師指，輕度弱智人

士從外表看不出來，工作表現雖或會較

常人「打折」，但勝在溝通能力與個人

能力均符合一定要求，不少有心僱主都

願意付出全額薪酬聘用。明愛昨日與商

會合辦協助殘疾人士求職活動，有車房

僱主認為求職殘疾人士對答如流，若對

汽車美容有興趣，願意提供訓練，唯一

擔心他們不適應「日曬雨淋」的戶外環

境。
香港文匯報訊（記者 郭兆東）「愛與望飛翔」殘疾人士就業推

廣計劃今年踏入第四屆，昨日首次為殘疾學員舉辦「求職大作戰」
模擬面試。明愛安排了10名學員親身體驗求職實況，藉此增強面試
實戰經驗以建立自信。明愛指，透過與商會合辦活動，真正實現三
方協作，有助殘疾人士得到社會尊重及平等對待。

首辦「求職大作戰」活動
香港明愛康復服務自2012年起與太平山青年商會合辦「愛與望飛

翔」殘疾人士就業推廣計劃，今年踏入第四屆「搞搞新意思」，首
次為殘疾學員舉辦「求職大作戰」活動。大會昨日安排10名傑出殘
疾學員參與面試，由導師帶領前往九龍城區的餐廳及車房，親身體
驗「叩門求職」的招聘實況，冀藉此增強學員的面試實戰經驗，從
而建立自信。明愛亦會收集商戶對學員的意見，以作日後跟進及輔
導。
商會會長高松傑表示，活動踏入第四載，希望能藉此繼續令社會

更關注殘疾人士就業問題，期望社會人士能夠給予他們更多就業機
會，為社會作出貢獻。他又指，透過舉辦多個不同類型的推廣活
動，可令社會各界更深入了解「傷健共融」意義，鼓勵更多愛心僱
主支持聘用殘疾人士。
明愛社會工作服務部部長陳美潔亦指，透過與商會合辦活動，真

正實現非政府機構、社區團體、及工商界的三方協作，協助殘疾人
士得到社會尊重及平等對待，亦幫助每位殘疾朋友背後家庭，締造
傷健共融的和諧社會氣氛。
勞工及褔利局副局長蕭偉強亦鼓勵僱主聘請殘疾人士，他指政府

推出補助金計劃，協助僱主解決培訓殘疾僱員所帶來的資金困難，
認為建構共融和諧社會，政府責無旁貸，但仍有賴對社會有承擔的
組織及機構推動配合，才可將信息推廣開去。

香港文匯報訊（實習記者 鄒詠詩）內地新來港學
生不但要適應截然不同的生活環境，還要跨越英文差
帶來的種種學習障礙，需要比一般人付出更多的努力
才可升上大學。4年前從湖北到港升讀中四的柳子豪
憶述，初到港時授課語言是他最大的障礙，「10個英
文生字我10個都不懂。」為鼓勵及協助新來港學生升
讀大學，香港新來港人士服務基金聯同九龍地域校長
聯會，昨舉辦「新來港學生升讀大學獎學金頒獎典
禮」，以每年兩萬元的獎學金資助共30名學生完成大
學學位。

「交白卷」後下苦功 終成精算師
語言障礙往往是內地新來港學生讀書時最難跨過的
一關。現為恒生管理學院數據科學及商業智能學系一
年級生的柳子豪，4年前的轉校入學試竟因英文程度
太低而「交白卷」。他直言湖北的學校對英文重視程
度較低，來港上課時才發現「完全聽唔明」，試卷上
的英文單詞更完全不懂。惟這次「交白卷」的經驗，
令柳子豪暗下決心：「這是我人生第一次交白卷，亦
會是最後一次。」後來他每日用最少3小時學習英
文，甚至其他課堂亦「偷」看英文書，最終成功升讀
本地大學並期望將來成為精算師。
來港6年的蔡岳凌就讀香港中文大學歷史系一年
級，英文亦是他認為最吃力的地方。他學英文的方法

除了「一空閒就溫習」外，更特意參加英文辯論隊、
英文話劇等活動，爭取更多機會鍛煉自己的英文能
力。
蔡岳凌以「疾風知勁草」形容新來港學生，升上大
學後的他活躍於各校內活動，不但是校內歷史系會的
外務副會長，更被推選為新來港學生組織「Sun青」
的副會長。蔡岳凌表示，獎學金可助他減輕經濟負

擔，專心學業，亦希望未來可從事歷史推廣的工作，
令更多人可認識中國歷史。
「新來港學生升讀大學獎學金計劃」旨在幫助來港
未滿7年的新來港人士完成學士學位，改善未來的際
遇和境況。計劃實行3年來，已資助逾80位新來港學
生。今年基金會共籌得320萬元，將資助30名新來港
學生完成大學學位。

■■蔡岳凌蔡岳凌((右二右二))以以「「疾風知勁疾風知勁
草草」」形容新來港學生形容新來港學生，，指迎難指迎難
而上是他們的特質而上是他們的特質。。 黃偉邦黃偉邦攝攝

香港文匯報訊（實習記者 楊喆
彤）和富社會企業昨日與香港小輪
集團舉辦第四屆「維港遊」，招待
2,000多位來自基層家庭的孩子和
家長暢遊維港，並因應大會今年的
健康飲食主題，在船上享用「三
少」(少油少糖少鹽)美食，機構及
後更會到志願機構提供一系列「三
少」膳食的講座和烹飪體驗，期望
透過各種活動增加親子相聚的機
會。
為了發揮「關愛香港」的精神，

和富社會企業和香港小輪集團透過
《愛家愛港「童」你茁壯成長》活
動，期望讓孩子理解珍惜食物和健
康飲食的重要性。第四屆「維港遊」昨日舉行啟航
禮，和富社會企業會長李宗德致辭時表示，「香港是
我家，是值得驕傲的事。」他認為港人在經過過去一
年的社會動盪後，可以透過活動增加親子相聚的機
會，縱使意見不合亦應多加溝通。

船上提供「三少」膳食
6場洋紫荊維港遊海上聯歡會分別於5月至7月及

11月舉行，共招待2,000多位來自基層的家庭成

員，途中有導遊講解兩岸景色和特色建築，在課堂
以外讓孩子了解香港歷史和文化。
另外，為響應「健康飲食」的主題，船上主廚亦
特地準備多款「三少」美食，及後10月至12月期
間，和富社企亦會派員至各提供課後服務的托管機
構，舉行有關「三少」膳食的講座和烹飪體驗活
動，除了解「三少」對健康的重要性外，還讓家長
親身體驗「三少」的烹調方法，落實「三少」膳
食。

■■第四屆第四屆「「維港維港
遊遊」」昨日舉行啟昨日舉行啟
航禮航禮。。楊喆彤楊喆彤 攝攝

■■李庭彰李庭彰((左左))指指，，
便利店同事友善對便利店同事友善對
待又願意指教待又願意指教，，加加
上工作現已上手上工作現已上手，，
滿足感油然而生滿足感油然而生。。

郭兆東郭兆東攝攝

■車房店主梁先生大讚庭彰身體能力
佳，而且與人對話流暢。 郭兆東攝


